

31/8/2011

Para el FreGen “el corte del río Atuel es una injusticia económica y social”

El bloque de diputados del FreGen remarcó ayer la importancia de las actividades que se desarrollan desde el lunes en el marco del juicio a realizarse por el Tribunal Latinoamericano del Agua, “por el abuso de Mendoza sobre el río interprovincial Atuel”.



Santa Rosa -

En este sentido, el FreGen presentó un proyecto para declarar de interés legislativo estas actividades, el cual fue aprobado por unanimidad por la Cámara de Diputados.

La diputada Claudia Giorgis remarcó que “creemos muy valiosa la tarea de la Fundación Chadileuvú al presentar el caso ante dicho Tribunal, dado que, en caso de tener un veredicto favorable, dará más fuerza al reclamo que desde hace décadas se lleva adelante por la sociedad pampeana. Un reclamo que es bien conocido y compartido por todos los sectores de nuestra sociedad”.

Agregó que “el corte del río Atuel es una injusticia económica y social, dada las consecuencias sobre la región que impactaron de manera brutal en la vida de sus habitantes, olvidada por muchos”.

“Ya pasaron 60 años desde el corte del río por el dique El Nihüil, y en este tiempo -puntualizó-, a más de 50 años de la provincialización de La Pampa ningún gobierno ha podido revertir la situación, ya sea por impotencia ante el poder y los intereses puestos en juego, o justamente por no querer interferir con dichos intereses”.

“Sea como fuere, el hecho es que el corte del río es un delito perpetrado contra el ecosistema que afecta a nuestros habitantes y por ende nuestra provincia”, enfatizó la legisladora.

Desde este sector de la oposición se remarcó que se “apoya todas las actividades a realizarse en estos días, como así también en todas las futuras que se organicen con el fin de recuperar el Atuel para todos los pampeanos”.

Para la FuChad lo que se ha hecho en La Pampa por recuperar el río Atuel “ha sido y es insuficiente”

Agencia Santa Rosa - El presidente de la Fundación Chadileuvú, Héctor Gómez, si bien reconoció ayer que en La Pampa siempre ha habido un compromiso respecto al río Atuel, advirtió que lo que se ha hecho y se hace no alcanza ante la magnitud del problema, y deslizó que gobierno debería tener en torno a este y otros temas, verdaderas políticas de Estado.

Gómez consideró que “fue muy interesante” la recorrida por el sector pampeano de la cuenca del Atuel que integrantes de la FuChad realizaron con el presidente del Tribunal Latinoamericano del Agua, Javier Bogante, y con el secretario de Recursos Hídricos, Juan Pablo Morisoli, sobre todo “porque se hizo con una visión amplia y se pudieron observar los cauces secos, los humedales perdidos y la tierra salinizada” que reina en el lugar.

De ese panorama desértico, “después pasamos a la provincia de Mendoza donde a partir de Carmensa todo cambia, porque se ve la zona productiva, rica, con cultivos y ciudades importantes como General Alvear y con mucha agua aprovechada para aspectos productivos y de disfrute, lo cual produce un impacto muy grande”.

“Esta gente (por los integrantes del TLA) se fue totalmente impresionada porque en última instancia es el mismo suelo, el mismo clima y el

mismo río, con la diferencia que de un lado se quedan con el agua y del otro no recibimos nada; entonces las posibilidades de desarrollo de Mendoza y las penurias de la gente de La Pampa, ejercen un contraste muy grande", indicó.

Gómez insistió en la "injusticia" de lo que ha sucedido con el lado pampeano en la rivera del Atuel, injusticia que ha llevado a acciones ante el TLA no solo contra la provincia de Mendoza sin también y principalmente contra el Estado nacional, que permitió y financió la represa de Los Nihüiles, "sin proteger los intereses de los que estaban aguas abajo".

A Mendoza lo que se le cuestiona es "haberse aprovechado de la situación para utilizar el río como si fuera de exclusiva propiedad".

Si bien Bogante no será parte del jurado en el juicio ético y moral que se desarrollará a mediados del año que viene en base al reclamo pampeano a Mendoza y la Nación por las aguas del Atuel, "quedó muy impresionado por la injusta situación que existe en el oeste y respalda el pensamiento que los pampeanos tenemos respecto al río", comentó Gómez.

Faltan políticas de Estado

De la recorrida del lunes participó el secretario de Recursos Hídricos, Juan Pablo Morisoli, quien brindó apoyo para la recorrida. LA REFORMA le consultó a Gómez sobre si existe un compromiso de la provincia respecto al tema Atuel y el presidente de la FuChad dijo que sí, que "siempre ha existido", pero advirtió que lo que se ha hecho y lo que se haga "siempre es insuficiente, por la magnitud del problema".

Gómez fue más allá en su análisis e indicó que "la provincia de La Pampa debería tener en este y otros temas significativos una política de Estado, lo cual significa el compromiso de todos los pampeanos en objetivos determinados, como puede ser, por ejemplo, desarrollar el oeste pampeano y que las aguas sean recuperadas".

"Una política de Estado no es sólo decir que esta existe, sino que parte de un consenso y una discusión política de los distintos partidos. Decir, tenemos una agenda y discutamos este tema para que sea un proyecto de todos los pampeanos, o sea, un compromiso de todos", afirmó.

En este sentido, dijo que "la provincia carece de políticas de Estado en todos los órdenes y que son las grandes metas que deberían tenerse para proyectar un futuro".

Esa política de Estado la FuChad la reclama para el tema hídrico, "y no lo pedimos por caprichosos -aclaró Gómez- sino porque La Pampa, que puede tener hasta 85 mil hectáreas bajo riego en el río Colorado, podría, si recuperamos caudales en el oeste, tener hasta 10 mil hectáreas bajo riego, es decir un oasis productivo".

"El día que tengamos esos objetivos cumplidos, la provincia va a ser totalmente distinta a la que conocemos hoy en día", se esperanzó. "Regar -insistió-, no solo significa producción agropecuaria, sino también agroindustria, radicación de población y un desarrollo económico y social muy importante".

"Por eso nosotros -agregó-, decimos que el futuro de La Pampa pasa por sus ríos, porque sin desdeñar el resto de la provincia, rica y productiva, necesitamos consolidar el crecimiento aprovechando todas las potencialidades, entre ellas las áreas de riego".

"El daño al ecosistema es causado por los diques que se están construyendo del lado de Mendoza", aseguró Bogantes

Javier Bogantes -presidente del Tribunal Latinoamericano del Agua- visitó la provincia de La Pampa para interiorizarse sobre la situación que se vive en el oeste provincial con el escaso caudal de agua del Río Atuel. El año pasado la Fundación Chadileuvú presentó la denuncia ante este organismo y ahora son sus directivos los que quisieron comprobar con sus propios ojos la denuncia realizada por la agrupación pampeana.

"La experiencia fue bastante importante porque pudimos comprobar en el campo como se está provocando una situación de ruptura de un ecosistema. Creo que es muy importante comprender que ese ecosistema en realidad no es un ecosistema de La Pampa o de Mendoza, sino que es un ecosistema de la República Argentina, y el daño que se está provocando a la región, que evidentemente era un delta, un sistema hídrico interconectado, es grave. Esto implica tanto el proceso de desertización como la afectación directa de los dos ríos que pudimos observar, el Salado y el Atuel. Este daño al ecosistema es causado por los diques que se están construyendo del lado de Mendoza", aseguró Bogantes.

Dijo que desde la perspectiva de la hidrología moderna es algo fundamental entender que "eso no se hace", ya que se está afectando un ecosistema hidrológico sumamente importante para la región.

Luego de su visita al lugar el Presidente del TLA elevará un informe a las comisiones científicas y política del organismo y se buscarán las alternativas a seguir. "Una de las alternativas es tratar de promover un acercamiento entre ambas provincias. Estamos muy interesados en buscar la posibilidad de que se realice un encuentro con los buenos oficios del Tribunal entre ambas provincias antes de ir a medidas que pueden llamarse más contundentes, como ir a un juicio internacional que se realizaría en Buenos Aires o Zaragoza", expresó.

Por otra parte, analizó la situación presentada por la Fundación Chadileuvú y manifestó: "La esperanza que nosotros vimos y por lo cual estamos planteando este giro en cuanto a la estrategia, es si se trata solamente de cinco metros cúbicos por segundo lo que se está perdiendo para que Mendoza vuelva a recargar la fuente hídrica del río Atuel es algo que no lo vemos tan difícil. Pensamos que es una cuestión de voluntad política, una cuestión de voluntad ideológica, de comprensión, ya no sólo de las necesidades como recursos para el sistema productivo sino también del derecho de todos los organismos y formas de vida que dependen de esa agua".

Bogantes dijo que luego de elevar el informe a las distintas comisiones del TLA y ver las distintas alternativas, enviarán una nota al gobierno mendocino buscando la posibilidades de reunirse con ellos entre fines de 2011 y principios de 2012 y de esa manera lograr un acuerdo que beneficie a las dos provincias.